

René GONDRAN 1920-2017

René GONDRAN et la Réveillée

Jean de VERBIZIER LATREYTE Président d'honneur de La Réveillée

Sous préfet honoraire, Chevalier de la Légion d'Honneur, René Gondran est décédé à Gabre, chez lui entouré des siens, le 16 février 2017. Il est inhumé au Cimetière Protestant de Gabre.

Le nom de René Gondran reste profondément relié à « La Réveillée » et ce depuis l'origine de cette association. Pour rappel, les plus anciens d'entre nous, gardent le souvenir du rassemblement en 1975 au Mas d'Azil des descendants des trois familles de verriers, les Robert, les Grenier, les Verbizier, une rencontre si remarquable que la majorité des 400 participants formèrent le vœu de la renouveler.

Y répondre c'était la nécessité de s'organiser. Le mieux parut alors être alors de fonder une association Loi 1901, de la déclarer officiellement sous le nom de la « Réveillée », appellation issue des pratiques verrières d'autrefois.

René Gondran par ses compétences juridiques et administratives sera avec quelques autres pionniers de l'association, Jane Sivadon, André de Robert notamment un important acteur de sa mise en place. René intervint dans la définition des projets, statuts, organisation interne et fut en particulier très attentif aux relations avec les autorités locales, avec la population, attachant avec Marie une grande importance à ces derniers points.

La belle assemblée de 1975 fut couronnée par une vaste « Garden party » sur le Plantaurel autour de la maison de René Gondran, où il avait choisi de prendre une paisible retraite.

Rencontre ensoleillée face aux Pyrénées, dont le film tourné par Gérard Guillaume garde heureusement la trace.

Dans un cadre plus intime on se trouvait invité à la Coudère à la table garnie des plats du terroir, présidée par René Gondran. Tolérant mais sans complaisance avec une autorité naturelle, il aimait évoquer avec les siens quelques anecdotes, analyser une décision.

La conversation évoluait avec agrément et charme. « Au sujet de cette affaire, vois tu, il me semble que tu pourrais » Des moments privilégiés.

Année après année, on retrouvait aux colloques de Gabre, René et Marie assis côte à côte, sur les bancs du petit temple. Bien souvent René Gondran intervenait enrichissant de ses réflexions le thème abordé. Et les mêmes impressions se faisaient jour lors des grandes assemblées où ils ne manquaient pas d'assister.

Les circulaires et les documents publiés depuis 40 ans rapportent pour notre bonheur les étapes de la Réveillée. Il est possible de dire que René Gondran fut très présent et attentif aux multiples actions, réalisations de l'association.

Il y apportait à diverses occasions, son regard et son expérience, n'hésitant pas à des mises en garde contre des projets qu'il estimait trop aventureux ou trop onéreux, donnant son soutien à des initiatives bienvenues, en confiance avec Marie et avec ses 6 enfants dont plusieurs ont assuré avec succès la Présidence de l'Association. Ainsi jusqu'à la fin de sa vie, la Réveillée demeurera pour lui une source d'intérêt et d'attention – quelques semaines avant son décès il discutait avec son fils Olivier le projet d'un nouvel article.

Cher René Gondran vous êtes là. Vous continuerez et vous continuez à nous inspirer comme le fut à vos côtés Marie votre épouse si unie à vous dans nos mémoires. Vous restez ensemble au milieu de nous.

